
На заседании Прави-
тельства под председатель-

ством Премьер-Министра 
Алихана Смаилова рассмотрены 

вопросы реализации Националь-
ного проекта «Модернизация сель-

ского здравоохранения».

Вчера в Кызылорде 
аким области Нурлыбек 
Налибаев принял уча-
стие в церемонии 
открытия частной 
начальной школы 

«Orda School». 

Учебное заведение рассчи-
тано на 460 мест и соответству-
ет всем стандартам, предъявля-
емым к объектам образования. 
Здесь работают 50 высококвали-
фицированных педагогов, функ-
ционируют различные кружки, 
где каждый ученик сможет най-
ти себе увлечение по душе.  

Руководитель региона позд- 
равил родителей и учителей с 
этим радостным событием, от-
метил важность расширения 

сети частных школ. Подчер-
кнуто, что у учебного заведения 
большие перспективы в связи с 
ростом новых кварталов жилых 
домов и увеличением количе-
ства школьников на левобере-
жье областного центра.  

– Начальная школа «Orda 
School», построенная в 2017 
году в рамках государствен-
но-частного партнерства по 
инициативе нашего земляка, 
общественного деятеля Мурата 

Бахтиярулы, зареко-
мендовала себя успеш-

ным учебным заведени-
ем. Есть немало пред-

принимателей, которые инве-
стировали в эту отрасль. В 30 
частных школах области обу- 
чаются около 12 тысяч учащих-
ся. Пусть будущее наших детей 
будет светлым, а высокие зна-
ния станут для них хорошим 
подспорьем при построении 
успешной карьеры и в ходе ра-
боты на благо родной страны, – 
сказал глава региона.

На церемонии аким обла-
сти вручил коллективу школы  

поздравительное письмо пред-
седателя Сената Парламента 
РК Маулена Ашимбаева.

Также поздравил земляков  
М.Бахтиярулы, а ветеран образо-
вания Серикбай Кошкаров дал со-
бравшимся свое благословение.  

Руководитель региона ос-
мотрел здание школы, конфе-
ренц-зал, кабинет робототех-
ники, библиотеку, спортивный 
зал, столовую. 

Родительница Айзат Жудаба- 
ева отдала в эту школу двоих 
детей. С первых классов они 
учатся в «Orda School» и сей-
час в связи с открытием новой 
школы ее сын продолжит здесь  
обучение в четвертом классе, а 
дочь – в третьем.  

– Мы выбрали эту школу  
из-за педагогов, о хорошей рабо-
те которых много наслышаны, – 
отметила она. – Территори-
ально нам добираться сюда не 
близко, но для учеников школы 
есть специальный транспорт. 
По словам детей, здесь хоро-
шие условия, интересные мето-
ды преподавания, прекрасное 

питание. Это заметно и нам, 
родителям. Мои дети уже уме-
ют говорить на английском, по-
скольку здесь с ними занима-
ются носители этого языка. Пе- 
риодически им  на дом дают за-
дания, и мы сами можем убе-
диться в хороших знаниях на-
ших детей, поскольку они вы-
полняют их без нашей помощи.

В целом в Кызылорде работа-
ют четыре школы «Orda School», 
включая новую. В год открытия 
первой «Orda School» здесь обу-
чалось 180 детей. На сегодня ко-
личество учащихся в этих учеб-
ных заведениях достигло 2100, в 
них работают 214 педагогов. 

В текущем году в области вве-
дены в эксплуатацию две новые 
школы, до конца года планиру-
ется открыть учебное заведение 
на 250 мест в поселке Айтеке би 
Казалинского района. На прош- 
лой неделе распахнула двери 
новая школа на 250 мест в ауле 
Байсын Шиелийского района. 
Кроме того, в Кызылорде по-
строены пристройки к четырем 
действующим школам. 

В рамках национального 
проекта «Комфортная шко-
ла», инициированного Главой 
государства, в регионе плани-
руется построить 21 школу на 
12 300 мест. Начато строитель-
ство десяти школ, из них пять 
возведут в областном центре. 
За счет «Фонда поддержки ин-
фраструктуры образования» ве-
дется строительство школы-ин-
терната физико-математиче-
ского направления для одарен-
ных детей на 400 мест.

При спонсорской поддерж-
ке компании «КазГерМунай» 
в Кызылорде будет построен 
Дворец школьников современ-
ного типа на 350 мест. При фи-
нансовой поддержке компа-
нии «Саутс ойл» на левом бе-
регу начнется строительство 
нового здания музыкального  
колледжа.

В настоящее время в обла-
сти динамично развивается 
сеть частных школ, и они поль-
зуются большим спросом среди  
кызылординцев. 

Инна БЕКЕЕВА

СЕЛЕКТОР

ПРЕЗИДЕНТ

СУББОТА,
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В ходе рабочей поездки Гла-
ва государства провел встречу 
с Президентом Азербайджана. 
Поблагодарив Ильхама Алие-
ва за традиционное гостепри-
имство и организацию перво-
го Саммита СПЕКА, Касым- 
Жомарт Токаев назвал Баку 
жемчужиной Каспийского ре-
гиона и одним из красивейших 
городов мира.

Пользуясь случаем, Глава 
государства еще раз поздра-
вил Ильхама Алиева и брат-
ский народ Азербайджана с 
эпохальным событием – обе-
спечением территориальной 
целостности страны в соответ-
ствии с международным пра-

вом и резолюциями Совета 
Безопасности ООН.

– Это стало возможным 
благодаря Вашему сильному 
руководству, дальновидной и 
мудрой политике, направлен-
ной на укрепление государ-
ственности, улучшение бла-
госостояния народа и повы-
шение авторитета Баку в ми-
ровом сообществе. Я думаю, 
что это действительно истори-
ческое событие, – подчеркнул 
Президент. 

Как отметил Глава наше-
го государства, взаимоотно-
шения между Казахстаном и 
Азербайджаном развиваются 
по восходящей линии.

– Появляются новые про-
екты. У нас нет каких-либо 
вопросов друг к другу. Мы яв-
ляемся естественными стра-
тегическими партнерами, 
практически, соседями через 
Каспийское море. Истори-
ческим стало принятие Сов- 
местной декларации об укре-
плении стратегических от-
ношений и углублении союз-
нического взаимодействия, а 
также учреждение Высшего 
межгосударственного сове-
та. Я принял решение привез-
ти в Баку полноформатную 
делегацию, поскольку счи-
таю, что сегодняшняя встре-
ча – это, по сути дела, пол-
ноформатные, насыщенные 
переговоры с Азербайджаном 
и хорошая возможность об-
меняться мнениями по широ-
кому спектру вопросов вза-
имодействия двух стран, – 
сказал лидер Казахстана.

В свою очередь Президент 
Азербайджана поблагодарил 
Касым-Жомарта Токаева за 
участие в предстоящем Сам-
мите СПЕКА.

– Мы хорошие друзья, бра-
тья, партнеры. За последние 
годы наглядно видна динами-
ка контактов между нами 
в рамках официальных визи-
тов, между членами прави-
тельств наших стран, меж-
ду компаниями. Мы выходим 
на самый высокий уровень на-
шего взаимодействия за всю 
историю независимого раз-
вития наших стран. Это ло-
гично, это отражает дух и 
характер отношений между 
нашими народами, – отме-
тил он.

Ильхам Алиев пригласил 
Президента Казахстана совер-
шить государственный визит 
в Азербайджан в следующем 
году.

В ходе встречи главы госу-
дарств обсудили возможности 
активизации совместной рабо-
ты по таким важным направле-
ниям, как проведение волокон-
но-оптической линии связи 
(ВОЛС) по дну Каспия, увели-
чение поставок казахстанской 
нефти по территории Азер-
байджана, развитие Транс- 
каспийского международно-
го транспортного маршрута, а 
также реализация перспектив-
ных проектов в сфере энерге-
тики и возобновляемых источ-
ников энергии.

Особое внимание было уде-
лено дальнейшему укрепле-
нию культурно-гуманитарных 
связей между братскими наро-
дами. В ближайшее время бу-
дут организованы перекрест-
ные Дни культуры Казахстана 
и Азербайджана.

Казахстан-Азербайджан: 
на новый уровень взаимодействия

Вчера Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
прибыл с рабочим визитом в Баку для участия в сам-
мите Специальной программы ООН для экономик 
стран Центральной Азии (СПЕКА).

ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ

ПАССАЖИРСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ

Чтобы  решить ее, мест-
ные власти решили открыть 
автобусный парк. Так, в 2013 
году в городе было создано 
ТОО «Автобусный парк «Кы-
зылорда». Проект обошел-
ся государственной казне в 
27 млн тенге. Средства были 
получены через Европей-
ский банк реконструкции и 
развития при поддержке АО 
«СПК «Байконыр». Закупи-
ли первые 20 китайских авто-
бусов большой вместимости. 
Но появление собственного 
автобусного парка погоду на 
рынке внутригородских пас-
сажирских перевозок област-
ного центра так и не сделало. 
Причина проста – из-за не-

хватки транспорта автопарк 
обслуживал всего пять-шесть 
маршрутных линий. 

Но за последние два года 
ситуация кардинально изме-
нилась.  Благодаря вмеша-
тельству местной исполни-
тельной власти парк товари-
щества обновился на 80 про-
центов. В 2022 году приоб-
рели в лизинг 150 автобусов. 
В этом году заключены до- 
говора на покупку еще 150 
автобусов, 50 из них прибы-
ли в октябре и курсируют на 
самых востребованных го-
родских маршрутах. Осталь-
ные 100 ожидаются в конце, 
в крайнем случае – в начале 
будущего года. 

Цель – доступность, 
качество, надежность
 

Общественный транспорт играет ключевую роль 
в любом городе, а его доступность и надежность – 
важные показатели качества жизни населения. В 
сфере общественного транспорта Кызылорды на 
протяжении долгих лет было немало проблем: пе-
ревозками в основном занимались частники на  
микроавтобусах и старых ПАЗиках. В целом про-
блема общественного транспорта была едва ли не 
самой обсуждаемой среди населения. 
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Вице-министр здравоох-
ранения РК Жандос Буркит-
баев доложил о строитель-
стве объектов в регионах. 
Акимы областей проинфор-
мировали о проделанной ра-
боте и намеченных планах по 
строительству объектов.  

Как проинформировал 
аким области Нурлыбек На-
либаев, в регионе на 2023 год 
было запланировано строи-
тельство 15 амбулаторий об-
щей стоимостью 6,5 млрд 
тенге. Из них 12 будут сда-
ны в эксплуатацию 30 ноя-
бря, оставшиеся три – пято-
го декабря. В предстоящем 
году планируется построить 
11 объектов, по ним разра-
ботана проектно-сметная до-
кументация и направлена на 
рассмотрение государствен-
ной экспертизы. Итоги ста-
нут  известны в декабре. 

После заседания Прави-
тельства руководитель реги-
она провел специальное со-
вещание. Как отмечалось, 
глава Правительства поднял 
ряд актуальных вопросов по 
реализации Национально-
го проекта. В частности,  по-
ручено жестко контролиро-
вать качество и сроки строи-
тельства объектов. По словам 
акима области, на этой неде-
ле состоялась встреча с руко-
водителями ответственных 

подрядных организаций, им 
даны соответствующие по-
ручения. Все объекты, стро-
ящиеся в рамках Националь-
ного проекта, должны быть 
комфортабельными для на-
селения, с чистой прилега-
ющей территорией и совре-
менными фасадами. 

Аким обла-
сти Н.Налибаев 
поручил управ-
лению строи-
тельства вни-

мательно следить за качеством 
строительства зданий. В част-
ности, необходимо всесторон-
не благоустраивать террито-
рию, сажать на ней деревья, 
адаптированные к климати-
ческим условиям региона. 
Областное управление здра-
воохранения должно обеспе-
чить новые амбулатории не-
обходимым медицинским 
оборудованием. 

Напомним, в рамках На-
ционального проекта «Мо-
дернизация сельского здра-
воохранения» по нашей об-
ласти в постановление Пра-
вительства внесен список из 
27 объектов (24 амбулатории, 
два  фельдшерско-акушер-
ских пункта, один медицин-
ский пункт) общей стоимо-
стью 11 млрд  тенге.

Бота МЕЙРАМОВА
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

В частности, люди поднима-
ли вопросы, касающиеся полу-
чения жилья, состояния дорог, 
освещения улиц, трудоустрой-
ства и открытия бизнеса.

Руководитель региона отме-
тил, что все проблемные вопро-
сы граждан будут рассмотрены, 
решения по ним примут в со-
ответствии с требованиями за-
кона. По некоторым вопросам 
ответственные лица дали разъ-
яснения и предложили возмож-
ные решения. 

К примеру, 36-летняя жи-
тельница Кызылорды попроси-
ла установить светофор на про-
езжей части возле своего дома, 
чтобы обеспечить безопасность 

детей. На что глава региона со-
общил, что будут размещены 
специальные дорожные знаки, 
светящиеся в ночное время. 

А 49-летняя кызылординка 
попросила установить освеще-
ние в тупике улицы Жаркынба-
ева, также этот участок нужно 
заасфальтировать. Кроме того, 
она отметила необходимость 
очистки канала «Саркырама» в 
центре города. 

Аким области поручил ответ-
ственным лицам в течение трех 
дней очистить канал. А вопрос 
освещения и асфальтирования 
тупика улицы Жаркынбаева бу-
дет рассмотрен в ближайшие 
дни. Пока на дорогу будет уло-
жен гравий.

Граждане могут записаться 
на прием к руководителю реги-
она посредством портала egov.
kz, единой базы е-otinish или 
личного обращения в областной 
акимат, передает пресс-служба 
акима области. 

В целом в области насчиты-
вается 410 учреждений культу-
ры, искусства, архивов и 41 – 
спорта. В списке новых объ-
ектов центры «Анаға тағзым» 
и «Отбасы орталық». До конца 
года ожидается открытие нового 
многофункционального цент- 
ра «Өнер» на 1000 мест. 

В рамках проекта «Ауыл – ел 
бесігі» проведен капитальный 
ремонт здания спортивного клу-
ба «Сырдария» в поселке Тере-
нозек Сырдарьинского района, 
спорткомплексов в микрорайо-
не «Кокшокы» Шиелийского и 
клуба в ауле Абдигаппар Жана-
корганского районов.

В рамках празд-
нования 85-летия 
области с начала 
года в учреждениях 

культуры проведено 14 905 ме-
роприятий, 118 концертов, по-
ставлено 189 спектаклей. Сос- 
тоялись два международных, 
13 республиканских, один регио- 
нальный и 68 областных кон-
курсов и фестивалей, состяза-
ний поэтов, айтысов. По ито-
гам различных международных 
и республиканских конкурсов 
кызылординские артисты за-
воевали 60 Гран-при, а также 
заняли 88 призовых мест.

С этого года при поддержке 
главы региона десять специа-
листов сферы культуры области 
начали повышать свои профес-
сиональные навыки за рубежом. 
К примеру, солисты областной 
филармонии с 23 по 28 октября 
прошли соответствующие курсы 
в оперной академии Озимо в го-
роде Анконе (Италия), а 20 но-
ября творческие и технические 
работники театра, филармонии 
и центра народного творчества 
приняли участие в мастер-клас-
се в городе Витебск (Республика 
Беларусь).

Спустя 17 лет при поддержке 
акима области организован га-

строльный тур казахского ака-
демического музыкально-дра-
матического театра имени Н.Бе-
кежанова в Алматы. Наши арти-
сты представили алматинским 
зрителям четыре лучших спек-
такля из репертуара театра. 

Для развития классического 
искусства в нашем регионе в об-
ластной филармонии начал ра-
боту симфонический оркестр 
под руководством заслуженно-
го деятеля Казахстана Муслима 
Амзе. 

21 мая – ко Дню работников 
культуры и искусства лучшим 
представителям культуры и ли-
тературы вручена специальная 
премия акима области «Туран», 
восьми коллективам подарили 
40 домбр.

В нынешнем году в результате 
многолетних археологических 
работ в регионе реконструиро-
ваны «Сакский воин Чирик-Ра-
бат» и «Принцесса Сыганака». 
До конца этого месяца будет 
проведена официальная презен-
тация этих экспонатов.

Этот год для региона знаме-
нателен новыми спортивными 
достижениями. Наши спортсме-
ны завоевали 1100 медалей на 
чемпионатах и кубках РК (361 
золотых, 335 серебряных, 404 
бронзовых) и 232 медали на чем-
пионатах и кубках мира и Азии 
(88 золотых, 71 серебряных, 73 
бронзовых). 

В области прошло 12 чемпи-
онатов Республики Казахстан, 
4 международных, 41 республи-
канское и 127 областных пер-
венств, в которых приняли уча-
стие 29 848 спортсменов. Все-
го в национальную сборную 
РК по различным видам спорта 
включены 611 кызылординских 
спортсменов (в 2022 году – 382). 
В целом за десять месяцев т.г. в 
регионе состоялись 1322 мас-
совых спортивных мероприя-
тия, в которых приняли участие  
123 367 человек. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Начальник областного департамен-
та полиции Махсудхан Аблазимов и на-
чальник областного управления специа-
лизированной службы охраны Бижигит 

Оспанбеков доложили о мерах по со-
вершенствованию безопасности объек-
тов, внесли свои предложения по улуч-
шению ситуации. 

Руководитель областного управления 
по делам религий Динмухамед Ермеков 
рассказал о работе акиматов Кызылор-
ды и районов, направленной на профи-
лактику религиозного экстремизма и 
терроризма. 

По вопросам, поднятым в ходе за-
седания, аким области дал поручения 

ряду ответственных лиц. Например, об-
ластному специализированному управ-
лению службы охраны необходимо под-
считать расходы на охрану объектов в 
районах, обеспечивающих население 
водой, и внести соответствующие пред-
ложения. Управлению по делам рели-
гий поручено усилить информацион-
но-пропагандистскую работу. Наряду с 
этим, областному управлению образо-
вания необходимо принять необходи-
мые меры для того, чтобы уберечь уча-
щихся от воздействия негативных рели-
гиозных течений. 

Жумабек САРСЕНБИН

Важно действовать сообща

ПРИЕМ ГРАЖДАН

Руководитель региона  
Нурлыбек Налибаев провел за-
седание областной антитеррори-
стической комиссии при акима-
те области.

Аким области Нурлыбек 
Налибаев провел прием 
граждан и выслушал  
предложения и просьбы 
12 человек.

Параллели роста
 

С начала 2023 года в регионе введены в эксплуата-
цию два объекта культуры и шесть спортивных комплек-
сов. До конца года планируется построить еще три очага 
культуры и пять спорткомплексов. Об этом на выездном 
брифинге по итогам десяти месяцев текущего года в  
центре «Анаға тағзым» рассказала руководитель област-
ного управления культуры и спорта Мира Казбекова.

КУЛЬТУРА И СПОРТ

”

Нет тупиковых проблем

СТРОИТЕЛЬСТВО

Перед совещанием деле-
гация во главе с вице-мини-
стром промышленности и 
строительства Тимуром Кара- 
гойшиным в сопровождении 

акима области Нурлыбека 
Налибаева посетила Шиелий-
ский район, где ознакомилась 
с введенными в строй новыми 
объектами. В целом, данная 
рабочая поездка предпринята 
по поручению первого заме-
стителя Премьер-Министра 
Романа Скляра. Ее цель – оз-
накомление с положитель-
ным опытом Кызылордин-
ской области в сфере строи-
тельства и инфраструктурно-
го развития. Как известно, по 
объему строительных работ 
наша область по последним 
показателям вошла в число 
лидеров по республике. 

В ауле Байсын гостям по-
казали новую школу на 250 

мест. Это одна из пяти школ, 
введенных в этом году в экс-
плутатацию по области. Далее 
делегация осмотрела жилые 
дома в поселке Шиели. На-

помним, недавно здесь было  
построено 25 двухквартирных 
домов. В целом, в Шиелий-
ском районе в последнее вре-
мя заметны неплохие показа-
тели в сфере строительства. 
Растут темпы ввода жилья, все 
больше становится новоселов. 
Так, в августе счастливыми 
обладателями новых квартир 
стали более 70 семей. Всего в 
области планируется обеспе-
чить квартирами 1000 семей 
из социально уязвимых кате-
горий. Из них 400 квартир по-
лучат семьи данной категории, 
проживающие в районах.  

Открывая совещание, ру-
ководитель региона побла-
годарил главу Правительства 

РК Алихана Смаилова, ми-
нистра промышленности и 
строительства Каната Шарла-
паева за проведение меропри-
ятия большой значимости в 
Кызылординской области. 

– Цель сегодняшнего сове-
щания – обмен опытом меж-
ду регионами для дальней-
шего развития строительной 
отрасли. Считаю, что такие 
встречи чрезвычайно важ-
ны для обсуждения проблем 
в данной сфере, нахождения 
путей их решения, – отметил 
аким области Н.Налибаев.

Далее руководитель реги-
она рассказал о новых 
проектах, которые были 
реализованы за послед-
нее время, сделав акцент 
на возведении зданий со-
циальной инфраструкту-
ры: школ, больниц, куль-
турных объектов. Он так-
же отметил, что по пору-
чению Президента Ка-
сым-Жомарта Токаева 
повсеместно в Казахста-
не ведется огромная ра-

бота, направленная на рост 
благосостояния населения, 
повышение качества жиз-
ни граждан не только в горо-
дах, но и в сельской местно-
сти. Как сказал Глава государ-
ства, одним из ключевых при-
оритетов государственной по-

литики является всестороннее 
развитие регионов. «Сильные 
регионы – сильная страна» – 
это не просто красивые сло-
ва, а определяющая формула 
в построении Справедливого  
Казахстана. 

– По поручению Главы го-
сударства в стране начата реа- 
лизация национальных проек-
тов «Модернизация сельско-
го здравоохранения», «Ком- 
фортная школа», государ-
ственной программы «Ауыл 
аманаты». Наша задача – при-
ложить все силы для выполне-
ния поручений, поставленных 
перед нами Президентом ис-
ходя из новой экономической 
ориентации страны. Уверен, 
что в ближайшем будущем 
граждане республики увидят 
преимущества реформ, эко-
номических перемен, – сказал 
аким области Н.Налибаев. 

В повестку дня совещания 
были вынесены вопросы, ка-
сающиеся развития строитель-
ной отрасли в свете новых ре-
форм и запросов, в том числе 
шла речь о цифровизации, вве-
дении информационных плат-
форм. Были сделаны сообще-
ния на такие темы, как прове-
дение работ в рамках кадастра 
государственного городско-
го строительства, составление 
смет работ, госэкспертиза про-
ектов и многие другие, имею-
щие важное значение для соб- 
людения законности в сфе-
ре строительства. Все это в ко-
нечном итоге должно сказать-
ся позитивными переменами 
в сфере строительства и разви-
тия инфраструктуры.

Сегодня планируется оз-
накомление вице-министра 
промышленности и строи-
тельства с ходом строитель-
ных работ в областном цен-
тре. В числе объектов, кото-
рые посетит Т.Карагойшин, – 

строящееся здание автовок-
зала на левобережье, жилой 
комплекс «Ер-Ару», центр 
«Анаға тағзым» и другие. 

(Более подробно читайте в 
следующем номере).

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Опыт региона – показателен

В Кызылорде состоялось выездное республикан-
ское совещание, на котором были обсуждены ак-
туальные вопросы строительства и жилищной  
инфраструктуры. В нем приняли участие предста-
вители Министерства промышленности и строи-
тельства РК, заместители акимов всех регионов, 
курирующие эту сферу, главы казахстанских стро-
ительных компаний, руководители управлений и 
акимы районов Кызылординской области. 



Найти дело по душе, которое будет приносить ста-
бильный доход, – об этом с раннего возраста меч-

тал Кайрат Бекназаров. С годами эти мечты ста-
ли реальностью – он более 20 лет успешно тру-

дится в газовой отрасли, принося пользу сво-
им землякам и с уверенностью глядя в  
завтрашний день.
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РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ БЛАГОУСТРОЙСТВО

Кайрат работает слесарем 
аварийно-восстановительных 
работ в газовом хозяйстве УМГ 
«Кызылорда», он член обще-
ственного объединения «Респу-
бликанский совет ветеранов га-
зовой отрасли», награжден на-
грудным знаком «Qazaqgaz ар-
дагері», медалью «Qazaqgaz ең-
бегі сіңген ардагер». 

Уроженец Казалинского рай-
она, он как все сельские дети 
был с раннего возраста при- 
учен к труду. Отец работал меха-

низатором в совхозе, 
мама – дояркой. По-
сле окончания шко-
лы учился в ПТУ на 
мастера холодиль-
ных установок. За-
тем прошел службу 
в рядах Вооружен-
ных сил. Его трудо-

вая деятельность на-
чалась на Кызылор-

динском рисзаводе.
– В газовую отрасль 

попал, можно сказать, 
случайно, – улыбается 

мужчина. – По объявле-
нию узнал, что требуются ра-

ботники, вот и пошел. Ведь мне 
надо было семью кормить, де-
тей поднимать, а их у меня чет-
веро – три сына и одна дочь. 
Постепенно втянулся в работу. 
Сейчас она мне очень нравится. 

Трудиться в газовой сфере он 
начал в 2002 году в ТОО «Туран-
газ». Его первым наставником 
был Самат Айбатов, который 
научил молодого коллегу всем 
премудростям работы слесаря 
внутридомовой газовой службы.

С 2004 года работал в каче-
стве слесаря АВР аварийно-дис-
петчерской службы в ТОО «Кы- 
зылординское управление газо- 

вого хозяйства» АО «КазТрансГаз-
Дистрибьюшен». За годы работы 
он неоднократно награждался По-
четными грамотами и благодар-
ственными письмами руководства 
КПФ АО «КазТрансГаз Аймак» и 
АО «Интергаз Центральная Азия». 
А еще К.Бекназаров – привер-
женец здорового образа жизни,  
каждое утро совершает пробежки 
на стадионе «Локомотив». 

Его старшие сыновья окончи-
ли институты и получили специ-
альности. Двое детей учатся в 
школе. Младший сын уже ре-
шил, что пойдет по стопам отца 
и после окончания школы по-
лучит профессию, востребован-
ную в газовом хозяйстве регио-
на. Отец такому выбору конеч-
но очень рад – будет с кем поде-
литься своим опытом.

– Нередко приходится слы-
шать от молодых людей о неже-
лании идти в рабочие, в основ-
ном, из-за низкой зарплаты, – 
говорит мужчина. – А ведь надо 
бы понять главное: в перспективе 
обязательно будут и высокая зар-
плата, и карьерный рост, и уваже-
ние коллег. Но для этого надо по-
трудиться, пройти все ступени, 
начиная с самой нижней. 

Инна БЕКЕЕВА

Несколько лет назад природ-
ный газ провели в районный 
центр. На сегодня в поселке Те-
ренозек «голубым» топливом 
пользуются 80 процентов жите-
лей, или 2544 семьи. Теперь на 
очереди – аульные округа. Из 12 
аульных округов пока газ про-
вели в аул имени Калжана аху-
на. По информации районно-
го акимата, средства были выде-
лены в рамках государственной 
программы «Ауыл – ел бесігі», в 
качестве подрядной компании 
определено ТОО «Ремстрой». 
В ходе строительно-монтаж-
ных работ проведено 19,7 ки-
лометра газопровода, установ-
лено пять газораспределитель-
ных шкафов. В настоящее вре-
мя идет работа по подключению 
к газопроводу учреждений и жи-
лых домов. Контроль за каче-
ственным и своевременным ис-
полнением работ осуществляет 
местная исполнительная власть. 

Местные жители не скрывают 
радости. Ведь с приходом долго-
жданного газа нет необходимо-
сти запасаться дровами и углем, 
которые по нынешним време-
нам стоят недешево. Да и ота-
пливать дома станет проще, что 
сэкономит силы и время.

– Этого события мы ждали с 
нетерпением. Для нас, местных 
жителей, это стало большим по-
дарком в канун Дня независи-
мости и знаменательного собы-
тия – 95-летия района. Приход в 
дома природного газа значитель-
но улучшит бытовые условия жи-
телей, избавит он необходимости 
колоть дрова, таскать уголь. Со-
здание комфортных условий в 
аулах, их благоустройство делает 
лучше не только нашу жизнь, но 
и способствует процветанию го-
сударства, – говорит житель аула 
Серикбай Кенжебаев. 

В ближайшем будущем при-
родный газ проведут в распо-
ложенные рядом с райцентром 
аулы имени А.Токмагамбетова и 
С.Сейфуллина. В соответствии с 
законодательством был проведен 
конкурс по госзакупкам, побе-
дителем которого признано ТОО 
«АЭS andLimited». Общая протя-
женность газопровода составит 
48,6 километра, что позволит по-
дать газ в 882 жилых дома. В на-
стоящее время подрядчик про-
ложил 6,6 километра газопро-
вода для подачи газа высокого 
давления. Проект является пе-
реходящим на 2024 год. В ны-
нешнем году по каждому проек-

ту из областного бюджета выде-
лены средства для начала их реа-
лизации. На будущий год запла-
нированы работы по подаче газа 
в аул Шаган. Подана заявка в  
республиканский бюджет. 

Как сообщил ранее на бри-
финге руководитель областного 
управления энергетики и ЖКХ, 
всего на 2023 годы запланиро-
ваны 26 проектов по газифи-
кации населенных пунктов на 
сумму 8,4 миллиарда тенге. Из 
них шесть – переходящие с 2022 
года, остальные начаты в этом 
году. Их реализация позволит 
поднять показатель обеспечен-
ности региона природным газом 
с 70-ти до 72-х процентов. 

В целом, в Сырдарьинском 
районе намечено строительство 
ряда крупных социальных объ-
ектов. Из 21 школы, которые бу-
дут построены в области в рамках 
Национального проекта «Ком-
фортная школа», одна появит-
ся в этом районе. В текущем году 
также сданы в эксплуатацию вра-
чебная амбулатория в ауле имени 
Н.Ильясова, проведен капиталь-
ный ремонт фельдшерских пун-
ктов в аулах Инкардарья, име-
ни А.Токмагамбетова и Калжа-
на ахуна. К слову, по инициати-
ве акима области во всех райо-
нах появятся центры «Руханият». 
В числе первых такой центр от-
кроют в поселке Теренозек, его 
строительство планируют начать 
уже в следующем году. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

После окончания девято-
го класса средней школы №38 
Бакдаулет продолжил обуче-
ние в многопрофильном гума-
нитарно-техническом коллед-
же «Ақмешіт» по специальности 
«Ветеринария».

– Вот уже полтора года уха-
живаю за верблюдами в нашем 
хозяйстве «Бакдаулет-57», здесь 
их 100 голов. Не скажу, что лег-
ко, но я привык и пока не вижу 
себя в другой сфере. Иногда ка-

жется, что родился именно для 
того, чтобы разводить верблю-
дов и ухаживать за ними. Полу-
ченные в колледже знания при-
годились – когда необходимо 
могу вылечить животных, – де-
лится парень. 

Немногословный и застен-
чивый юноша рассказал о рабо-
те в хозяйстве, о встречающих-
ся сложностях. Пасутся верблю-
ды недалеко от села, летом рас-
тительности много и с кормом 

проблем не возникает. Быва-
ют случаи, когда несколько вер-
блюдов уходят далеко и прихо-
дится их искать два-три дня, а то 
и больше. 

По словам Бакдаулета, в це-
лом, верблюды спокойные жи-
вотные, но иногда бывает не-
много трудно с самцами. Они 
могут напасть на человека, 
если, конечно, тот спровоциру-
ет их. Агрессивный самец очень  
непредсказуем. 

У парня вся жизнь впереди, у 
него много планов на будущее. 
Каким оно будет, зависит толь-
ко от него. Важно то, что он тру-
долюбивый, честный и целе- 
устремленный, а потому можно 
не сомневаться, что все у него 
получится. 

Индира АБДРАХМАНОВА

В рамках программы 
«Ауыл – ел бесігі» на ре-
монт 12-ти улиц поселка из 
областного бюдже-
та было выделе-
но 246 миллио-
нов тенге. А на 
средства, на-
п р а в л е н -
ные из 
район-
ного 

бюджета, на восьми улицах 
строятся пешеходные тро-
туары. В первую очередь  
в Жанакоргане отремонти-
ровали дороги, ведущие к 
школам, детским садам, по-
строены тротуары и завер-
шено строительство 12-ти 

автобусных остановок. Во-
круг средней школы №169 
нет нормальных дорог, из-

за чего в сезон дождей 
и после растаявше-
го снега людям и 

машинам при-
ходится пе-

редвигать-
ся по гря-

зи. Для 

устранения этой проблемы 
выделены средства, работы 
должны начаться в ближай-
шее время.

По мере увеличения тер-
ритории населенного пун-
кта возрастает необходимость 
определения мест для строи-

тельства социальных объек- 
тов – образовательных и ме-
дицинских комплексов, аллей 
и игровых площадок. Этот 
вопрос тоже находит свое по-
ложительное решение. Без 
проволочек были выделены 
земельные участки для стро-
ительства учебного заведения 
в рамках государственной 
программы «Комфортная 
школа», 300 гектаров земли 
отведены под индивидуаль-
ное жилищное строитель-
ство. Также построены и вве-
дены в эксплуатацию две дет-
ские игровые площадки. 

На освещение улиц по-
селка выделен 181 миллион 
тенге, а на приобретение си-
стем видеонаблюдения на-
правлено 45 миллионов тен-
ге. На газификацию посел-
ка, в частности, строитель-
ство газопровода в новых 
микрорайонах, из област-
ного бюджета направлено 20 
миллионов тенге. 

Многое сделано для улуч-
шения архитектурного об-
лика поселка. Территория 
вокруг железнодорожного 
вокзала меняется на глазах. 
Работы по благоустройству 
привокзальной площади 
сейчас на стадии заверше-
ния. Отремонтирован парк 
Победы, которому много 
лет не уделялось должного 
внимания. Кроме того, осо-
бое внимание будет уделено 
благоустройству проспекта 
Независимости. 

Максут ИБРАШЕВ

Когда въезжаешь на тер-
риторию аульного окру-
га Кызылозек, сразу броса-
ется в глаза чистота по обе-
им сторонам проезжей ча-
сти. Вокруг не увидишь раз-
бросанных бутылок, бумаги, 
целлофановых пакетов, ко-
ровьего навоза, что является 
обычной картиной для сель-
ских населенных пунктов.

Расположенный почти в 
30 километрах от областно-
го центра аульный округ с од-
ной стороны граничит с при-
городным аулом Кызылжар-
ма, с другой – с Сырдарьин-
ским районом. В округ вхо-
дят аулы Караозек, Айнаколь 
и железнодорожная станция 
Караозек. В аульном округе 
с населением почти три с по-
ловиной тысячи человек ра-
ботают школы, амбулатория, 
медпункты, клуб, библиоте-
ка, отделение «Казпочты» и 
другие учреждения, а также 
ряд субъектов малого и сред-
него бизнеса. 

В Кызылозеке, так же как 
и в других населенных пун-
ктах региона, одним из при-
оритетных направлений ра-
боты местного акимата яв-
ляется поддержание чисто-
ты и порядка. Как отмечает 
аким аульного округа Са-
кен Абжаппар, в этом пла-
не здесь проводится боль-
шая работа. Каждый день на 
улицы выходят сотрудники 
службы, отвечающей за чи-
стоту и порядок. Регулярно 
проводятся акции по бла-
гоустройству и санитарной 
очистке территории, суб-
ботники, в которых прини-
мает участие почти все насе-
ление. Организована работа 

по своевременному вывозу 
и утилизации мусора. За 
каждым из населенных пун-
ктов, входящих в аульный 
округ, закреплены отдель-
ные бригады, которые сле-
дят за санитарной чистотой 
на вверенной территории.

Территория аула Айнаколь 
закреплена за бригадой Улуг-
бека Нурекеева. В его коман-
де Амирбек Райханов и Нур-
лан Тлеуов. Их работа, как и 
полагается у работников ком-
мунальных служб, начинает-
ся еще ранним утром.

— Аул Айна-
коль располо-
жен при въезде 
на террито-

рию аульного округа, — го-
ворит С.Абжаппар, — По-
этому очень важно, что-
бы везде царили чистота 
и порядок. Ведь у впервые 
оказавшегося в населенном 
пункте человека от уви-
денного складывается мне-
ние о том, насколько бла-
гополучным является ауль-
ный округ в целом. 

У каждой рабочей брига-
ды свой участок. Ежедневно 
порой приходится пройти 
пешком до 20 километров, 
по пути собирая в мешок 
разбросанный вокруг мусор. 
И это несмотря на выход-
ные, праздничные дни, мо-
роз или дождь.

А.Райханову – 60 лет, в 
сфере коммунальной служ-
бы он работает второй деся-
ток лет. Несмотря на почтен-
ный возраст и объем работы, 
мужчина никогда не пытал-
ся отлынивать, делает все, 

чтобы не было нареканий.
– Физически трудиться 

я привык, мне это не в тя-
гость, – говорит мужчина. – 
Работа меня вполне устраи-
вает. На здоровье не жалу-
юсь, целый день на воздухе, 
много хожу, а после работы 
приходится еще заниматься 
домашним хозяйством. 

Н.Тлеуов значитель-
но моложе своего напарни-
ка, на этой работе он только 
второй год. Тем, кто дума-
ет, что быть дворником лег-
ко, Нурлан рекомендует по-
пытаться самому походить с 
метлой или лопатой пару ча-
сов и решить, нравится та-
кая работа или нет.

И в самом деле не каждый 
может выдержать такой темп – 
с раннего утра приходить на 
закрепленный участок и ра-
ботать до позднего вечера – 
и так семь дней в неделю. Не 
говоря уже о том, что каждое 
время года предъявляет к 
этим людям свои, особенные 
требования. Летом приходит-
ся собирать твердые отходы, 
осенью — листья, а зимой – 
очищать дорогу от снега.

Человеку непосвященно-
му может показаться, что со-
держать территорию в чисто-
те и в порядке не сложно. На 
самом деле это стоит тяжело-
го труда. Поверьте, любой на-
селенный пункт будет в ужас-
ном состоянии, если его не 
будут ежедневно убирать ра-
ботники службы санитарной 
очистки. Ну а если и вы хоти-
те внести свою лепту в чисто-
ту улиц и дворов, то просто 
придерживайтесь элементар-
ного правила – не сорите. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Сырдарьинский: 
газификация идет по плану

Терпение и труд все перетрут
Труд – основа профессионального и личного само-

совершенствования, благодаря чему человек может до-
стичь высот. Эту аксиому хорошо усвоил 18-летний 
Бакдаулет Жумабек из аула Аккум Жалагашского райо-
на. Его отец Абат и мать Мейрамгуль привили своим се-
мерым детям любовь к труду.

Нынешний год для сырдарьинцев особенный – район 
отмечает свое 95-летие. С этой знаменательной датой со-
впало еще одно немаловажное событие – завершены ра-
боты по газификации аула имени Калжана ахуна. 

Семья, дети, достойный труд
Таким должен быть аул

Как человек следит за своим 
внешним видом и соблюдает пра-
вила гигиены, так и в любом насе-
ленном пункте его жители долж-
ны поддерживать санитарную чи-
стоту улиц, убирать мусор на до-
рогах, проводить декоративную 
обрезку зеленых насаждений. При 
этом важно понимать, что чистые 
улицы и дворы добавляют горо-
ду, поселку или аулу не только ви-
зуальную привлекательность, но и напрямую влияют на самочувствие про-
живающих в нем людей.

Хорошеет на глазах
Поселок Жанакорган – один из густонаселён-

ных районных центров области, здесь по офици-
альным данным проживают 32 тысячи 883 чело-
века. Одно из приоритетных направлений в рабо-
те местной исполнительной власти – благо- 
устройство населенного пункта. 

ПОЗИЦИЯ

”
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ЛИНИЯ СУДЬБЫ

На днях из Астаны вернул-
ся Богенбай Молдаш – из-
вестный в регионе ветеран по-
лиции, автор книги «Опер от 
Бога» про уголовный розыск. 
Там в честь 105-летия совет-
ской милиции он получил По-
четную грамоту. И хоть дав-
но нет Советского Союза, 
этот праздник ветераны ми-
лиции все-же отмечают. И на 
фоне 85-летия области можно 
и нужно рассказать о тех, кто 
охранял покой своих  
земляков. 

Б.Молдаш – потомок батыра  
Койсары – сардара 2000 сабель млад-
шего жуза. В его семье в правоохрани-
тельных органах служили и дед, и отец, 
и прадед, а сейчас это дело продолжи-
ли его сыновья и ближайшие родствен-
ники. Дед Жаксылыкулы Молдаш был  
красноармейцем, ветераном гражданской  
войны, бойцом Перовского партизанско-
го отряда. Отец – Сералы Молдаш прохо-
дил службу в пограничных войсках МВД 
СССР. С 1955 по 1987 годы служил в от-
делении внутренних дел на транспорте, 
воспитал целую плеяду таких офицеров-
руководителей, как Скаков А.С, Кангали-
ев С.К., Нарымбетов О. и других.  

Имея таких воинственных предков, 
Богенбай ага не мог выбрать другую про-
фессию, – пошел служить в тогда еще 
советскую милицию. Но до этого еще 
успел получить красный диплом столяра-
мебельщика 3-го разряда и отучиться в ве-
черней школе. В 1978 году его призвали в 
армию и отправили на службу в Красно-
знаменный Дальневосточный военный 
округ спецчасти N74038 – в показатель-
ную роту Белогорского гарнизона по ре-
монту артиллерийских тягачей. За время 
службы молодого солдата не раз награж-
дали почетными грамотами и нагруд-
ными знаками. После дембеля в звании 
младшего сержанта принят постовым ми-
лиционером на службу в ЛОВД на стан-
ции Кызылорда. 

— Служебное удостоверение мне вру-
чал начальник Западно-Казахстанского 

УВДТ полковник милиции Кангалиев, — 
рассказывает Б.Молдаш. — Он крепко 
пожал мою руку, дал напутствие, чтобы я 
учился премудростям милицейской служ-
бы у своего отца, считавшегося приме-
ром для многих коллег, в том числе и для 
него. В 1981 году был переведен с ЛОВД в 
кызылординский аэропорт на должность 
младшего инспектора по досмотру. В этот 
же период был направлен в Костанай-
скую школу милиции первоначальной 
подготовки, которую окончил с отличи-
ем. Здесь он активно участвовал в обще-
ственной жизни, тренировал курсантов и 
обучал приемам рукопашного боя, зани-
мался редколлегией стенгазеты, а также 
выполнял другие задачи, порой неожи-
данные. Например, однажды начальник 
школы, подполковник Фреер попросил 
его сделать объемную картину Феликса 
Дзержинского для кабинета начальника 
УВД Костанайской области. И Богенбай 
справился, за короткое время сделал ее из 
шпонов, вырезал по дереву. 

 В 1982 году наш земляк продолжил уче-
бу в Могилевской средне-специальной 
школе транспортной милиции МВД 
СССР. Через два года после ее оконча-
ния   был направлен в уголовный розыск 
ЛОВД на ст. Шымкент. В конце 1985 года 
Богенбая снова перевели в ЛОВД на ст. 
Кызылорда, но на должность оперупол-
номоченного отдела уголовного розыска. 
Наставником назначили начальника от-
дела С. Боранбаева.В то время он  раскры-
вал преступления с такими операми, как 
Жайсанбаев Б., Кадыров Е., Есильбаев М.

Как вспоминает ветеран, в то время в 
милиции не было такой технической воз-
можности, как сейчас. Нынче есть все 
средства связи, Интернет, чтобы най-
ти необходимую информацию, не нуж-
но долго ждать. В то время было труднее 
найти преступника, но все же раскрывае-
мость была высокой. 

Рассказал он такой эпизод. В Кызыл- 
орде в 1986 году украли металлический 
ящик с месячной зарплатой работников 
мебельной фабрики. Благодаря опера-
тивным действиям сотрудников уголов-
ного розыска был задержан и водворен 
в следственный изолятор 17-летний па-
рень – воспитанник детского дома. Но 
он умудрился оттуда сбежать, его объя-
вили во всесоюзный розыск. Через три 
года, в 1989 году поступило оперативное 

сообщение о том, что он совершает кра-
жи с контейнеров железнодорожного со-
става на ст. Кызылорда. Для его задержа-
ния создали опергруппу, в которую вошел 
и Б.Молдаш. Преступника задержали в 4 
утра, как говорится, с поличным – ни о 
чем не подозревая, он топором рубил зам-
ки на контейнерах. Но прежде чем сдать-
ся оперативникам пришлось пригрозить 
ему стрельбой. В последствии его осудили 
по трем статьям Уголовного кодекса Ка-
захской ССР. 

Еще один запоминающийся случай 
был в его практике. В городе тогда  опас-
ный рецидивист со своим младшим бра-
том совершал кражи на железной доро-
ге. Воров объявили в розыск. Через не-
сколько дней поступила информация, что 
преступник находится у себя дома в по-
селке Гагарина. Была организована заса-
да у   дома, но он из  жилища не выходил 
несколько дней. Зайти и испугать его сы-
щики не хотели. И только   глубокой но-
чью один из оперов залез на дерево и уви-
дел, как тот сидит на кухне и ужинает с су-
пругой. Оперативники попросили под-
крепление, и когда оно прибыло, ворва-
лись в дом. Но почему-то рецидивиста 
там не оказалось.

— На кухне за столом был погреб, когда 
его открыли, то увидели небольшую дыр-
ку в сторону. Стало ясно – в ней и нахо-
дится разыскиваемый, – вспоминает Бо-
генбай ага. – Туда из числа прибывших 
оперов никто не мог пролезть – все были 

крупные.  Поэтому решили позвать меня. 
В это время я находился дома, за мной 
приехала машина. Коллеги меня сильно  
торопили, что даже не дали одеться. «Все 
равно на месте придется раздеться, так 
что лучше и не одевайся. Назад привезем 
на машине», – то ли в шутку, то ли всерьез 
сказали они. 

По приезде Богенбаю объяснили, что 
преступник находится под полом дома 
и показали в погребе дырку. Взяв в одну 
руку пистолет «Макарова», а в другую 
вместо фонаря зажженную свернутую  бу-
магу, Богенбай полез внутрь. Но бумага 
быстро потухла. Как он признается, в это 
время ему в голову полезли разные мыс-
ли: а что, если преступник вооружен и ре-
шит применить огонь... Но приказ есть 
приказ. Помолившись, продвинулся впе-
ред. Там увидел свернувшегося в калачик 
преступника. Прозвучала команда: «Без 
лишних движений выйти наружу». Тот 
послушался и вылез из логова. Как ока-
залось, здесь у него были матрац с посте-
лью, книги, светильник и даже удлини-
тель для электричества. Словом, все усло-
вия для времяпрепровождения.

Как и обещали, после задержания кол-
леги отвезли его домой. Семья в это вре-
мя спала, и даже не подозревала о том, что 
он уходил на работу. А утром весь коллек-
тив, в том числе  начальник ЛОВД на ст. 
Кызылорда, вспоминая о задержании, 
от души смеялись над тем, как Богенбай 
приехал на задание раздетым. 

За время службы в правоохранитель-
ных органах Богенбай Молдаш  работал 
на разных участках. В транспортной ми-
лиции проработал в общей сложности 16 
лет, последняя его  должность – началь-
ник управления МВД по Кызылордин-
ской области. Ушел на заслуженный от-
дых в звании полковника полиции.  С 
супругой Сауле Бейсекенкызы он вос-
питал пять  сыновей и двух дочерей. Два  
сына – Сайын и Байтабын – пошли по его  
стопам.

Как признается ветеран, поступив на 
службу, он осознал, насколько она требу-
ет высокой ответственности и терпения. 
Был свидетелем многих событий, рабо-
тал, не считаясь со временем. Но никог-
да не сожалел о своем выборе – защите 
общественного порядка,   спокойствия и 
безопасности граждан.

Мира ЖАКИБАЕВА

Как потомок батыра 
служил в милиции

Цель - доступность, 

качество, надежность
Как сообщил директор автобусного парка Максат Жусип,  ежедневно на линию выходят порядка 165-

170 автобусов. На балансе автопарка числится еще около ста автобусов, вышедших ныне из эксплуа-
тации. Это те автобусы от китайского производителя, приобретенные в разные годы. Так, в 2013 году, на мо-
мент открытия автопарка ему было передано 13 новых автобусов марки Zhong Tong. Всего же на конец 2016 
года  имелось 112 автобусов, из которых на сегодня на ходу лишь около десяти. Остальные же ржавеют и до-
живают свой век на специально отведенной территории автобусного парка. Что будут делать с вышедши-
ми из строя  автобусами, пока непонятно, закон не позволяет их утилизировать. В свое время при поддерж-
ке руководства области они были приобретены в кредит через Европейский банк развития и реконструкции. 
Заем был получен в долларах, который с момента заключения кредита значительно вырос. Кроме того, пред-
приятие брало отсрочку по кредиту по причине финансовых трудностей в период пандемии коронавируса. По 
словам М.Жусипа, из-за отсутствия, а еще и дороговизны запасных частей ремонтировать старые автобусы 
нерентабельно. Да и срок их эксплуатации, который составляет семь лет, уже истек. Закон не позволяет их 
списать, и сегодня они ржавеют на свалке. А долг за них еще висит на предприятии. 

Помню, как в свое время члены областного общественного совета высказывали недовольство по поводу не-
долгой службы этих автобусов. Невольно возникает резонный вопрос, как долго прослужат новые автобусы, 
ведь производитель у них один и тот же. Хотелось бы разделить оптимизм директора автопарка, который 
считает, что автобусы Yutong лучше и качественнее в отличие от тех ZhongTong. Интернет, кстати, выдал 
обратное. Как говорят руководители автопарка, причина того, что автобусы быстро пришли в негодность, 
заключается в нещадной их эксплуатации, поскольку автомашин не хватало. Высказались и по поводу того, 
что бывают автобусы от официального производителя, а бывают и те, что собраны на каких-то «левых» за-
водах. Но утверждать не берутся. Как бы то ни было, имели место и финансовые нарушения, и даже уголов-
ные дела.   

Сегодня на долю автобусного парка приходится 20 из 34 маршрутных линий. Очевидны и позитивные изме-
нения, которые пассажиры ощутили в полной мере. Езда в них намного комфортнее, чем в тесных ГАЗелях – 
просторные салоны, есть удобства для инвалидов, функционируют кондиционеры. 

ЧАСТНИКИ ДОЛЖНЫ УЙТИ?
Тем не менее часть маршрутных линий все еще прихо-

дится на долю частных перевозчиков. Руководство парка 
обещает взять на свое обслуживание все маршруты в горо-
де. Для частников, которых на сегодня в сфере пассажир-
ских перевозок четверо, возможно, откроют новые марш-
руты. Как считает М.Жусип, нужна конкуренция, в связи 
с чем полный уход с рынка частников не планируется. В то 
же время именно на их счет приходятся жалобы и нарека-
ния пассажиров по поводу старых замызганных салонов, низ-
кой культуры обслуживания, нарушений интервалов дви-
жения. Кроме того, после семи вечера они не ездят. А если 
учесть, что именно на их долю приходятся автобусы, кото-
рые ездят на окраины города, то можно понять негодова-
ние пассажиров, которым сложно добираться домой после  
работы. 

Что касается тарифов, цена за проезд сегодня установ-
лена в 130 тенге наличными и 85 тенге для тех, кто платит 
в электронном виде. Но это не коснулось частников, кото-
рые продолжают пользоваться старым тарифом – 90 тен-
ге за проезд, причем чаще всего деньги переводятся на их лич-
ные счета в Kaspi Gold, и потому невозможно отследить пас-
сажирооборот. Непонятно, зачем нужны перевозчики, ко-
торые не подчиняются общему правилу и не пытаются улуч-
шить качество услуг. 

ТРЕБУЕТ РЕШЕНИЯ
Особая тема – схема движения внутригородских автобус-

ных маршрутов. В Кызылорде есть точка, обойти которую, 
ну, никак нельзя – это остановка «Старый базар». На этом 
участке в течение всего дня, а не только в часы пик, беско-
нечные пробки из-за большого количества машин, принадле-
жащих оптовикам, торговцам, покупателям. Тут же сто-
янки, откуда отправляются такси в райцентры. Люди, ма-
шины, торговцы с лотков,   приезжие, школьники из перво-
майской школы, расположенной рядом... И свою лепту сюда 
вносят маршрутные автобусы, создавая на этом перекрест-
ке, где и без того круглый год царит ажиотаж, аварийную 
ситуацию, препятствуя нормальному дорожному движению. 
Рядом расположен рынок «Жайна», на который тоже заез-
жают  автобусы, делая крюк. Учитывая, что оба рынка на-
ходятся рядом в шаговой доступности, можно сделать так, 
чтобы маршруты ездили или через «Старый рынок», или че-
рез «Жайну». К тому же водители имеют привычку делать 
там своего рода привал, собирая пассажиров. Все это отни-
мает массу времени, создавая людям неудобства. По прибли-
зительным подсчетам, 14   маршрутов, а это почти полови-
на, заезжают на базар. Деятельность далеко не всех горо-
жан связана с рынком. Многие из них спешат на работу, на 
учебу, а на этом квадрате, пока транспорт ходит кругами, 
люди теряют время. 

Большинство маршрутных автобусов едут по централь-
ному проспекту Назарбаева, дублируя друг друга. Это 

одна из самых оживленных улиц Кызылорды. Наш областной 
центр – не мегаполис, но чтобы попасть в нужное место, по-
рой приходится объезжать весь город.  

Несколько лет назад, готовя материал об общественном 
транспорте, автор этой публикации по поводу схемы дви-
жения автобусов обращалась в городской отдел ЖКХ. Спе-
циалисты тогда обещали, что скоро появится обновленная 
схема, где все будет учтено. Однако все осталось, как и пре-
жде. Построили объездную дорогу вдоль набережной Сырда-
рьи, оборудовали остановки. Но автобусы по этой дороге не 
ездят, небольшой отрезок охватывают маршруты №№4 и 
20. Часть пути по этой дороге вдоль микрорайона «Мерей» 
едет маршрутный автобус №28.   

– Действительно, маршруты многих автобусов необо-
снованно растянуты, путь следования некоторых состав-
ляет 32 километра. Однако схему движения мы согласовы-
ваем с отделом ЖКХ, учитываем и пожелания населения. В 
городе есть немало узких и тесных улиц, по которым боль-
шие автобусы не могут проехать, вот и получается, что 
автомашины вынуждены ездить по одним и тем же доро-
гам. Хочется еще отметить низкую водительскую куль-
туру участников дорожного движения. Можно ведь и про-
пустить общественный транспорт. К сожалению, такое 
встретишь редко, – сетует М.Жусип. 

Тем не менее, руководство автопарка согласилось с мо-
ими доводами. В планах автопарка – запустить пару-
тройку экспресс-маршрутов, которые будут пересекать 
город по периметру. Будем надеяться, что это не будет 
просто обещанием, как в случае со схемой движения авто-
бусов. Кстати, по поводу разработки новой схемы автобус-
ный парк направил письмо отделу ЖКХ. Говорят, что она 
появится в 2024 году. 

ПРОЗРАЧНОСТЬ  ПЛЮС УДОБСТВО
Введение электронной системы оплаты помог-

ло сделать прозрачной сферу пассажирских пе-
ревозок по городу, дало возможность вести кон-
троль за скоростью движения и сохранением ча-
стоты движения маршрутных автобусов, а так-
же, что особенно важно, отследить реальный 
пассажиропоток. Конкурс по установке систе-
мы электронного билетирования выиграло ТОО 
«ALEMPAY», которое вложило в проект соб-
ственные оборотные средства. С введением диф-
ференцированной оплаты,  все больше пассажиров 
оплачивают проезд при помощи QR-кодов. Это 
удобно и водителям, и пассажирам: не надо во-
зиться с наличкой, отсчитывать сдачу. Но, как 
выяснилось, есть свои сложности и здесь. Как за-
метил М.Жусип, есть пассажиры, которые не мо-
гут пользоваться приложением банка по причине 
того, что у них арестованы счета. Об этом ему 
говорили жители во время встреч. Тут альтер-
нативой могут стать транспортные карты. Но 
они не столь популярны среди горожан. К слову, в 
советское время были проездные, которые можно 
было приобрести в киосках, по месту работы. Мо-
жет, есть смысл прибегнуть к ним? 

Сейчас во многих автобусах нет кассиров. Оби-
лечивание пассажиров контролирует сам води-
тель, а также на линию выходят контролеры от  
ТОО «ALEMPAY». Как оказалось, сегодня на ли-
нии выходят всего шесть контролеров. Этого, ко-
нечно, мало. По этому поводу автобусный парк 
также обращался в упомянутое ТОО. 

Пока электронное билетирование полностью 
игнорируют частные перевозчики. Но в автопар-
ке считают, что это вопрос времени.  Рано или 
поздно все перевозчики будут вынуждены перейти 
на электронную систему, так как налицо все ее  
преимущества. 

А еще в Кызылорде не предусмотрен льготный 
проезд для студентов. В  общественном транспор-
те скидка действует для школьников и инвалидов 
по зрению.  

НУЖНЫ ВОДИТЕЛИ, НО НЕ ВСЯКИЕ
В настоящее время штат водителей автопарка 

составляет 300 человек. К каждому автобусу при-
креплены два водителя. Графики у них скользящие, 
оплата – сдельная. За час работы им платят полто-
ры тысячи тенге. В целом, в месяц набегает поряд-
ка 300 тысяч тенге, что, согласитесь, неплохо. Ав-
топарк планирует принять на работу еще водите-
лей. Нужно будет еще 300 водителей, когда прибудут 
новые автобусы. Требования – наличие водительско-
го удостоверения категории «Д», стаж работы пять 
лет. Непросто найти водителей, соответствующих 
этим требованиям. Кстати, ныне владельцы авто-
парков просят их пересмотреть, разрешить управ-
лять автобусами с 23 лет при наличии стажа в три 
года. 

В соцсетях нередко можно прочесть гневные 
обращения по поводу общественного транс-

порта. К примеру, кызылординец жаловался на во-
дителя автобуса, который в конце смены потре-
бовал, чтобы пассажиры оплатили проезд налич-
ными по 100 тенге. Бывает и так, что к концу ра-
бочего дня водитель заявляет, что едет только до 
какой-то определенной остановки. Как отметил 
М.Жусип, по фактам нарушения применяются са-
мые строгие меры. Не церемонятся с теми водите-
лями, которые кладут в собственный карман день-
ги за проезд. Их увольняют, чтобы было неповадно   
другим. 

Перед началом смены  водители проходят ме-
дицинский осмотр. На трезвость проверяют обя-
зательно и технических работников, особенно за-
ступающих на ночную смену. Это техники, сле-
сари, электрики, газозаправщики. Медицинское 
освидетельствование осуществляет выигравшая 
тендер частная клиника, специалисты которой 
открыли в автопарке кабинет. 

Подытоживая все сказанное, напрашивает-
ся один вывод – простым гражданам важнее все-
го попасть вовремя на работу или учебу, не ждать 
по полчаса на остановках, не выслушивать хам-
ство. Также для них важно, чтобы по вечерам об-
щественный транспорт ездил допоздна и люди по-
сле работы не ехали вскладчину на такси. И лю-
дям не важно знать, что этому мешает. Им 
нужно, чтобы город наш был комфортным, что-
бы были хорошие дороги и безопасный транспорт.   

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 
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ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ
ПЕРВЫЙ БЛИН КОМОМ

В первый брак она вступила не 
рано, а вполне в осознанном воз-
расте, когда уже и институт окон-
чила, и на работу устроилась. Тог-
да ее избранником стал парень из 
Узбекистана. Ослепленная чув-
ствами, она не замечала первых 
звоночков, наглядно свидетель-
ствующих о «строгом» нраве бу-
дущего супруга. Свадьбу сыграли 
скромную, время было перестроеч-
ное, и о больших банкетах простые 
люди даже не могли и мечтать. 

После официальной регистра-
ции, близкие друзья и родствен-
ники собрались за накрытым дас- 
тарханом в доме родителей неве-
сты, чтобы поздравить молодых. 
Спустя пару месяцев после свадь-
бы, молодожены уехали на роди-
ну мужа в небольшой поселок в 
Хорезмской области. Новая род-

ня приняла молодую невесту 
хорошо. Никакой домашней рабо-
ты Карлыгаш не боялась, готовить 
умела и любила, и местные обы-
чаи безоговорочно приняла. Одна-
ко это не спасло ее от постоянно-
го недовольства ревнивого мужа, 
который всегда подозревал ее если 
уж не в «походах налево», то как 
минимум в заигрывании с чужими 
мужчинами. Руки распускать он 
стал практически сразу после воз-
вращения в родной поселок. Стар-
шие члены семьи в скандалы мо-
лодых не вмешивались. Карлыгаш 
безропотно все сносила, даже ста-
ралась не кричать, когда любящий 
муж «воспитывал» ее кулаками. 

Беременность жены на какое-то 
время остудила пыл супруга, но на 
свет появилась девочка, в то вре-
мя как он хотел сына. И регуляр-
ные побои возобновились с новой 
силой. В один из дней после из-
биения женщина не смогла под-
няться, оказалось, что у нее сло-
маны несколько ребер, рука и со-
трясение мозга. Родственникам 
мужа пришлось отправить Карлы-
гаш в больницу. Когда после лече-
ния она вернулась домой, муж со-
брался ехать на заработки в Казах-
стан. Женщина поехала с супругом 
и тут, пользуясь близостью сво-
их родственников и их поддерж-
кой, она развелась с ним. Понача-
лу он приходил, угрожая распра-
вой, но родственники быстро по-
ставили его на место, вызвав всего 
один раз участкового полицейско-
го. Последний доходчиво объяс-
нил мужчине, что он в чужой стра-
не, а жена его - гражданка Казах-
стана. И если он не оставит ее в 
покое, тогда ему «помогут» поки-
нуть страну.   

НА ОДНИ И ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ 
Избавившись таким образом от 

первого супруга, Карлыгаш не по-
теряла надежду на обретение жен-
ского счастья. Женщина была хо-
рошим бухгалтером, и легко нахо-
дила подработки в разных ИП. Так 
и познакомилась она со вторым 
мужем, который открыл автома-
стерскую и хорошо справлялся со 
своим делом, но вот только вести 
бухгалтерский учет не умел.  

Брак официально решили не 
регистрировать. Второй супруг не 
был таким ревнивцем, как пер-
вый, но, приняв на грудь, любил 
«побуянить». И тогда нередко до-
ставалось и Карлыгаш, и ее доче-
ри от первого брака. Иногда  им 
даже приходилось спасаться бег-
ством от разгневанного главы се-
мейства и ночевать у знакомых. Но 
поначалу такие выходки были ред-
кими, а после них он так искрен-
не раскаивался. Приходил изви-
няться с подарками, нередко про-
сил своих родителей уговорить 
Карлыгаш вернуться. И женщи-

на возвращалась.  А в скором вре-
мени она даже родила ему ребен-
ка, и снова на свет появилась де-
вочка. И второй муж тоже был не-
доволен таким поворотом, и снова 
это стало дополнительным пово-
дом для рукоприкладства. Но жен-
щина все терпела. 

Может так и жили бы они до 
сих пор, но тут супруг сам решил-
ся разорвать отношения. Как ока-
залось, он завел себе любовницу, 
и она родила ему долгожданного 
сына. Поэтому он просто выста-
вил супругу с двумя дочерьми на 
улицу, поскольку брак был офици-
ально не оформлен, а все имуще-
ство было им нажито еще до того, 
как он сошелся с Карлыгаш. 

Наша героиня не стала пускать-
ся в судебные тяжбы, а выбрала 
для себя спокойную жизнь. Была у 
нее пожилая тетя, которая никог-

да не была замужем 
и  своих детей не име-
ла, жила она в небольшом доме. 
Карлыгаш переехала к ней, о заму-
жестве долгое время даже не дума-
ла, поскольку считала, что хватит с 
нее этого «женского счастья». Она 
твердо решила для себя, что лично 
ее счастье - в детях.  

Шли годы, девочки выросли. 
Старшая очень хорошо рисует и 
сейчас занимается дизайном инте-
рьера в столице. Туда же со време-
нем поехала и младшая, и тоже су-
мела построить успешную карье-
ру в творческой сфере. Обе дочери 
не торопятся создавать семьи, ста-
раясь наиболее полно реализовать 
себя в работе.  

«НАГРАДА» ЗА ТЕРПЕНИЕ
Несколько лет назад тетя Кар-

лыгаш умерла, оставив ей в на-
следство дом. Правда одиноко 
было жить в нем. И вот она позна-
комилась через социальные сети с 
мужчиной. Он бывший военный, 
вышел в отставку, с женой развел-
ся, дети тоже взрослые и живут от-
дельно. Женщина пару раз встре-
тилась с новым знакомым, при-
чем, для безопасности в людных 
местах. Друг другу они понрави-
лись и, недолго думая, решили 
жить вместе.  

Но и этот избранник оказался 
«бойцом домашнего фронта». И 
снова Карлыгаш решила для себя 
терпеть, поскольку уже и с род-
ственниками его познакомилась, 
да и тумаки и затрещины он отве-
шивал не так часто. 

Изредка она общалась с дочерями 
по видеосвязи. При этом, предвари-
тельно, чтобы не расстраивать их, 
она замазывала синяки косметикой. 
Для всех женщина по-прежнему де-
лала вид, что все у них хорошо. И 
снова, может быть так и продолжа-
лось бы это все, но в один далеко не 
прекрасный день разъяренный му-
женек опрокинул на женщину ка-
зан с раскаленным маслом, в ко-
тором она жарила баурсаки. При-
шлось вызывать бригаду скорой 
медицинской помощи, поскольку 
ожог был обширным, а одежда сни-
малась чуть ли не с кожей.   

Потом, лежа в больничной па-
лате, и терпя острую боль, Кар-
лыгаш подводила невеселые ито-
ги своей жизни. В скором време-
ни у нее юбилей, дочери должны 
приехать и скрыть от них семей-
ные неурядицы уже не получится. 
И очень стыдно будет сознаваться 
в том, что снова она попала в та-
кую же, по ее мнению, глупую  си-
туацию. Правда, в этот раз она ре-
шила не оставлять безнаказанным 
третьего мужа, а написала заявле-
ние в полицию.  Ведь не зря гово-
рят, что безнаказанность порожда-
ет вседозволенность.     

Анна РОМАНОВА

Любовь зла...
Три неудачных брака и двое 

прекрасных дочерей - таков про-
межуточный итог, который под-
вела для себя к полувековому 
юбилею Карлыгаш. Бытует мне-
ние, что женщины-жертвы всег-
да привлекают мужчин-тиранов, 
и якобы сами провоцируют их на 
разные жестокие выходки. И сейчас, оглядываясь 
назад, женщина не может понять, чем именно она 
так раздражала своих благоверных. 

ФИНГРАМОТА

Ах, какая гадость, 
этот кликфрод

С развитием веб-
коммуникаций многие пред-
приниматели продвигают свои 
товары и услуги посредством 
онлайн-рекламы. Злоумыш-
ленники также идут в ногу со 
временем и создают новые 
виды мошенничества. К при-
меру, кликфрод, его также на-
зывают скликиванием.

Подробнее об этом виде мошенни-
чества и способах защиты от него рас-
смотрим вместе с Fingramota.kz.

Кликфрод (от англ. сlick fraud – 
мошеннический клик) – это ком-
плекс мероприятий, при котором 
клики на какую-либо рекламную 
ссылку совершаются специальными 
людьми или ботами, чтобы увеличить 
затраты рекламодателя. Пострадать 
от кликфрода могут рекламные, мар-
кетинговые агентства, предпринима-
тели, которые продвигают товары и 
услуги в интернет-пространстве.

Мошенники используют кликфрод 
при контекстной рекламе по принци-
пу Pay per click – то есть плата за каж-
дый клик. Схема выглядит следую-
щим образом: мошенник много раз 
кликает по баннеру с рекламой, а по-
том быстро покидает сайт рекламо-
дателя. Для кликфрода мошенни-
ки используют автоматизированные 
скрипты или программы, которые 
имитируют клик пользователя по ре-
кламным объявлениям. В результа-
те рекламный бюджет компании или 
заработок владельца сайта исчерпы-
вается, а мошенник получает день-
ги посредством введения трафика на 
сайты, который генерирует доход на 
основе количества кликов на рекламу.

Ежегодно рекламные агентства, 
бренды и рекламодатели теряют из-
за кликфрода свои средства. Также 
от него страдают крупные интернет-
порталы и поисковики – они несут 
убытки, так как снижается доверие к 
их услугам.

ОСНОВНЫЕ ПРИЗНАКИ 
КЛИКФРОДА

     Большое число переходов с 
одного и того же IP-адреса и с сайтов 
конкурентов;

     Неожиданно большое количе-
ство посетителей, быстро покидаю-
щих сайт – через 1-2 секунды;

      Число посетителей сайта резко 
начинает превышать темпы роста  
покупателей;

       Быстрый расход рекламного 
бюджета и резкий прирост трафика;

       Реальный источник трафика 
перестает совпадать с настройками 
геотаргетинга – клики могут идти из 
зарубежных стран, хотя реклама ори-
ентирована на пользователей, к при-
меру из Алматы.

ВИДЫ КЛИКФРОДА
Кликовые фермы – мошенники на-

нимают людей, которые на деше-
вых устройствах (чаще всего смарт-
фонах) вручную кликают по рекла-
ме. Выявить деятельность «ферм кли-
ков» можно посредством определения 
взаимодействия с одними и теми же 
данными. К примеру, одинаковые IP-
адреса, версии браузеров, сетевые про-
вайдеры, скорость передачи данных и 
другое.

Боты – представляют собой вре-
доносное программное обеспечение, пе-
реходящее по рекламе и имитирующее 
поведение пользователя – вплоть до 
подражания движению мышки и кли-
кам мимо кнопки. Из-за этого реклам-
ные системы не всегда могут опреде-
лить, что имеют дело с ботом, а не 
пользователем.

Бот-сети – увеличенный в мас-
штабе предыдущий вид кликфрода. 
Здесь вредоносное программное обеспе-
чение устанавливается на сеть ком-
пьютеров и накручивает клики. Бот-
сети могут устанавливать на смарт-
фон пользователя, случайно зашед-
шего на неизвестный сайт, мобиль-
ное устройство. А дальше программ-
ное обеспечение создает видимость 
того, что человек зашел в интернет-
магазин по запросу купить определён-
ный товар.

Кликджекинг или невидимая рекла-
ма – пользователи, сами того не же-
лая, накручивают клики, так как не 
видят рекламу, размещенную поверх 
баннеров, видео или кнопок. Это мо-
гут быть прозрачные баннеры разме-
ром с пиксель.

Клоакинг-ссылки – в этом случае 
мошенники совершают подмену ссыл-
ки, и пользователь вместо нужной ему 
страницы попадает на другой сайт, 
который ворует себе трафик.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ КЛИКФРОДА

К сожалению, полностью изба-
виться от кликфрода нельзя – он вы-
годен слишком многим, потому что 
поисковикам требуется трафик. Од-
нако защититься от него можно, со-
блюдая правила рекламной гигиены и 
здраво подходя к позиционированию 
своего продукта. Самое глав- 
ное – всегда быть начеку, постоян-
но изучать рекламные форматы, пло-
щадки и метрики. В специализиро-
ванных изданиях часто делятся иссле-
дованиями кликфрода и способами 

защиты рекламного бюджета, и даже 
самые простые на первый взгляд со-
веты помогут сберечь деньги.

Узкий таргетинг снизит вероят-
ность мошенничества – для это-
го нужно ориентироваться исключи-
тельно на свой целевой сегмент и ре-
кламу направлять именно ему.

Снижение количества рекламных 
площадок позволит внимательно сле-
дить за эффективностью на каждой  
из них.

Использовать автоматические 
фильтры, останавливающие расходо-
вание рекламного бюджета, если тра-
фик становится подозрительно  
активным.

Обращаться к проверенным агент-
ствам или посредникам и избегать 
«серых» ниш в рекламе – вы можете 
получить неплохую прибыль в начале, 
а потом выручка начнет падать.

Обязательно требовать от постав-
щиков ежедневные отчеты и про-
зрачные условия. Если вам отказыва-
ют уже на начальном этапе – это по-
вод задуматься. Кроме того, важно не 
только требовать и получать отчеты, 
но и изучать их самостоятельно.

Проводить рекламные кампании 
с перерывами, чтобы не привлекать 
внимания мошенников. Не лишним 
будет на каждый из рекламных пери-
одов выделять отдельные бюджеты, 
несколько отличающиеся по сумме. 
Все эти действия в сумме привлекут к 
рекламодателю меньшее количество 
мошенников, а ботам будет сложнее 
проанализировать кампании.

Использовать сервисы против 
скликивания рекламы, но это обой-
дется недешево. Такие сервисы зара-
батывают на защите своих клиентов, 
поэтому, как правило, имеют свои ал-
горитмы и опыт борьбы с кликфро-
дом. И свои услуги они оценивают 
соответственно своим возможностям, 
и если они немалые, то и чек будет 
высокий.

На сегодня кликфрод применя-
ют в разных видах интернет-рекламы, 
но чаще всего его используют в кон-
текстной рекламе. К сожалению, по-
средством ложных кликов действи-
тельно можно вывести конкурента 
из строя в борьбе за потенциально-
го клиента. Многие рекламодатели, 
пострадавшие от кликфрода, даже не 
понимают, в чем причина неэффек-
тивности контекстной рекламы. Об 
этой проблеме прекрасно знают сами 
рекламные сервисы, которые стара-
ются делать все возможное, чтобы 
устранить угрозу и не допустить паде-
ние имиджа их контекстной  
рекламы.

Берегите себя, свои деньги и повы-
шайте финансовую грамотность вме-
сте с Fingramota.kz!

ЧЕЛОВЕК
И

ЗАКОН

Задержана мошенница

Сотрудники прокуратуры комплек-
са «Байконыр» признали законным воз-
буждение уголовного дела в отношении 

31-летней жительницы Кызылорды, подозревае-
мой в мошенничестве с причинением потерпев-
шему ущерба в крупном размере.

Как установлено, 15 ноября текущего года на стацио-
нарный телефон пожилой жительницы Байконыра позво-
нил неизвестный. Представившись сотрудником полиции, 
он сказал, что ее внук, якобы стал виновником дорожно-
транспортного происшествия, и для решения вопроса о не 
привлечении его к уголовной ответственности необходи-
мо передать посреднику деньги в размере одного миллиона 
рублей. Не удостоверившись в правдивости этой информа-
ции, бабушка согласилась с требованиями мошенника и пе-
редала вышеуказанную сумму приехавшей к ней на встре-
чу женщине. В результате своевременного обращения по-
терпевшей в правоохранительные органы комплекса «Бай-
коныр», сотрудники полиции установили местонахожде-
ние посредницы. Она  задержана при выезде из «звездного»  
городка.

- На данный момент злоумышленница находится в изо-
ляторе временного содержания УМВД России на комплек-
се «Байконыр», - сообщили в пресс-службе ведомства. - В 
ближайшее время в суде рассмотрят вопрос об избрании ей 
меры пресечения в виде заключения под стражу.

В настоящее время по уголовному делу проводится  
расследование. 

”
«НЕТУ» вместо госномера

В Кызылорде привлекли к ответ-
ственности водителя за использова-
ние таблички со словом вместо офи-

циального государственного номера. 

Как рассказали в пресс-службе областного депар-
тамента полиции, правонарушитель был выявлен  
в ходе оперативно-профилактического мероприятия  
«Правопорядок». 

- Инспекторы видеонаблюдения Центра оператив-
ного управления выявили нарушителя через уличные 
камеры видеонаблюдений, - сказали в пресс-службе 
ведомства. - 19-летний молодой человек на перед-
нюю часть своего автомобиля вместо государствен-
ного регистрационного номера установил табличку со 
словом «НЕТУ». 

Правонарушитель задержан,  в отношении него со-
ставлен административный протокол. А автомобиль 
«ВАЗ-2107» водворён на штрафстоянку. 

                                  

Выращивал коноплю в теплице       
Оперативники Казалинского район-

ного отдела полиции в ходе оперативно-
розыскных мер задержали местного 

жителя, который выращивал коноплю во дво-
ре дома.

Как выяснили полицейские, задержанный соору-
дил теплицу и оборудовал ее всем необходимым для 
выращивания конопли - установил освещение, вен-
тилятор, климат-контроль, обустроил ирригацион-
ную систему. 

Из теплицы изъяты кусты конопли и сушеная ма-
рихуана. Проводится досудебное расследование.

Материалы подборки подготовила 
Шакира МОЛДАШ

”

”
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ТВОРЧЕСТВО

Ноябрьская дата 23.11.23 стала одной из са-
мых популярных для проведения свадьбы этой 
осенью. Несмотря на то, что это число выпало 
на будний день – четверг, в областном филиале 
НАО «Правительство для граждан» было ожив-
ленно. Здесь соединили свои судьбы 43 ново-
брачные пары. И еще 72 малыша получили сви-
детельства о рождении.

СОЦИУМ

В Кызылорде – 
свадебный бум

Среди вступающих в брак 
кызылординцев все еще со-
храняется ажиотаж на кра-
сивые, в том числе и зер-
кальные даты - комбина-
ции чисел, которые одина-
ково читаются слева напра-
во и наоборот. Они считают-
ся очень сильными и мощ-
ными по своей энергетике, 
поэтому многие влюблен-
ные верят, что такая дата бу-
дет приносить им удачу и 
счастье на протяжении всей 
совместной жизни.

По мнению нумерологов, 
сочетание этих чисел стано-
вится вратами в мир боль-
ших возможностей, люб-
ви и счастья. Энергия чис-
ла 23 сочетает в себе дуаль-
ность, баланс, диплома-
тию, сотрудничество, веру 
и долг двойки, а также ра-
дость, оптимизм, самовыра-
жение, креативность, рост 
и ясность тройки. Эта уни-
кальная числовая комбина-
ция отличается легкой и без-
болезненной адаптацией.

Также важно учи-
тывать сумму цифр 
(2+3+1+1+2+3=12). Издав-
на число 12 считается свя-
щенным и символизиру-
ет гармонию и порядок. Не-
смотря на тренд, директор 
областного филиала НАО 
«Правительство для граждан 
Аида Абибуллаева напоми-
нает, что даты не самое цен-
ное в браке. А важнее всего 
сохранять сильную любовь и 
взаимоуважение.  

Если говорить о статисти-
ке, то за десять месяцев ны-
нешнего года в нашей обла-
сти  под марш Мендельсо-
на связали себя узами брака 
3782 пары. Специалисты от-
мечают, что сейчас люди бо-
лее ответственно и осознан-
но подходят к браку и созда-
нию семьи. Средний возраст 
новобрачных 26-28 лет, в то 
время как еще семь лет на-
зад он составлял 22-23 года. 
В брак вступают не только 

молодые, но и люди зрело-
го возраста, которым по 40-
50 лет. 

- Сегодня по-
дать заявле-
ние на регистра-

цию брака можно не выхо-
дя из дома  на портале eGov.
kz и в eGov mobile, - гово-
рит А.Абибуллаева. - Сви-
детельство выдается в те-
чение 15 дней. Ранее заявле-
ние о вступлении в брак по-
давалось за месяц до госу-
дарственной регистрации 
брака.

Для этого молодым лю-
дям на портале eGov.kz  
нужно выбрать раздел «Се-
мья», затем  «Подача элек-
тронного заявления на реги-
страцию брака» в подразделе 
«Семейное положение». По-
сле ознакомления с поряд-
ком подачи заявителю не-
обходимо нажать «Заказать 
услугу онлайн» и заполнить 
заявление. Отметим, что при 
этом необходимо указать 
ИИН супруга или супруги, 
и выбрать отделение реги-
стрирующего органа, в ко-
тором хотите зарегистриро-
вать брак.

Добавим, что после за-
полнения заявления система 
предложит произвести оплату 
государственной пошлины в 
размере одного МРП. Заяви-
тель может сделать это само-
стоятельно, кликнув по кноп-
ке «Оплатить», либо возло-
жить это на будущего супру-
га, отметив действие галоч-
кой. После оплаты заявку не-
обходимо подписать с помо-
щью ЭЦП. При этом буду-
щему супругу или супруге не-
обходимо подтвердить жела-
ние на вступление в брак. Для 
этого нужно пройти в раздел 
«История получения услуг» 
на портале электронного пра-
вительства, выбрать запрос, 
ожидающий подписания, за-
полнить заявку и подписать 
ее с помощью ЭЦП.

Наталья ЧЕРНЕЙ

”

Qnet - и денег больше нет

В Кызылорде   задержаны трое граждан, подо-

зреваемых в организации финансовой пирамиды 

«Qnet».

По информации пресс-службы областного департамен-

та экономических расследований,  в 2019-2022 годы под ви-

дом сетевого маркетинга и электронной коммерции они 

привлекли от 35 жителей области почти 44 миллиона тенге. 

Следствием установлено, что потерпевшие вносили  денеж-

ные вклады от 840 тысяч до 1,2 миллиона тенге.

Проводится досудебное расследование.  
Айна САГИНБАЙ

ФИНПИРАМИДА

Уроженка Приаралья, она 
является достойным продолжа-
телем традиций музыкально-
поэтического творчества, бе-
рущих начало из глубины ве-
ков. Любовь и признание цени-
телей народной музыки она за-
служила благодаря мастерско-
му исполнению жыров и терме, 
особого жанра казахского му-
зыкального фольклора. Ее имя 
известно не только в Казахста-
не, немало почитателей таланта 
артистки и за пределами  
республики.  

Она родом из аула Аманот-
кель Аральского района, внуч-
ка известного в Приаралье Жа-
набергена жырау, ученика и 
последователя Нуртугана шай-
ыра. Не удивительно, что с ран-
него детства в ней проявились 
способности будущего жырау. 
В Казахской национальной 
консерватории имени Курман-
газы не могли не заметить та-
лант девушки из сельской глу-
бинки. Она стала участником 
концертов, гастролей, ей даже 
довелось выступить в США. 
Так на музыкальном олимпе 
консерватории зажглась  

еще одна звездочка. 
Ей не сразу удалось окон-

чить аспирантуру. Много вре-
мени занимали концерты, по-
ездки. Но ее всегда привлекала 
наука. Сегодня она изучает по-
этические традиции песенно-
импровизаторского искусства 
земли  Сыра, провела большую 
работу по систематизации и на-
учному обоснованию сохра-
нившихся в Приаралье тради-
ций жырау. Тема ее кандидат-
ской диссертации – «Тради-
ции жырау Аральского и Каза-
линского районов». Ее стара-
ниями при консерватории от-
крыли школу Нуртугана Кен-
жегулулы, что является ее осо-
бой гордостью. При непосред-
ственном участии преподавате-
лей и студентов факультета на-
родной музыки консерватории 
регулярно проводятся концер-
ты, творческие вечера, посвя-
щенные юбилейным датам из-
вестных акынов и жырау.   

В 1999 году ее приняли на 
работу в Президентский ор-
кестр войск Национальной 
гвардии (ныне Служба государ-
ственной охраны РК). В каче-

стве ведущей солистки орке-
стра проработала 18 лет и в 2014 
году вышла в отставку.  

Она всегда рада выступать 
на Родине, кызылординцы яв-
ляются ее самыми благодарны-
ми  слушателями. И, несмотря 
на плотный график, артист-
ка всегда находит время, что-
бы порадовать своим пением 
жителей земли Сыра. Большой 
концерт под названием «Ара-
лым – айдын шалқарым» Ел-
мура давала в Кызылорде в 2015 
году в рамках своего 50-летия. 
Это был своего рода отчет пе-
вицы перед земляками. 

И в этот раз концерт талант-

ливой дочери земли Сыра со-
брал полный зал зрителей. Ру-
ководитель областного управ-
ления культуры и спорта Мира 
Казбекова зачитала поздрави-
тельное письмо руководителя 
региона Нурлыбека Налибаева, 
адресованное артистке. Колле-
гу поддержали и выступили на 
концерте ее коллеги по сцене, 
представители школ жыра ре-
гиона Майра Сарсенбаева, Ак-
марал Ногайбаева, Шолпан 
Бимбетова, а также ее учени-
ки Айшагуль Манас и Салтанат 
Ерсултан.    

  Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Времен связующая нить

В Кызылорде в областном 
академическом музыкально-
драматическом театре име-
ни Н.Бекежанова выступила с 
концертом жырау, заслужен-
ный деятель Республики Ка-
захстан Елмура Жанаберген.

В Казахстане прошло республи-
канское командно-штабное учение 
«Зима-2023», цель которого – под-
готовка органов управления и сил 
государственной системы граждан-
ской защиты к действиям по пред-
упреждению и ликвидации ЧС в 
условиях зимнего периода.

Командно-штабные тренировки состо-
ялись и в нашем регионе. Сценарий уче-
ний предусматривал отработку действий 
при разного рода происшествиях, ког-

да необходима помощь различных про-
фильных служб. В Кызылорде в област-
ной департамент по ЧС поступил сигнал 
«Дабыл–1001» о сложной метеорологиче-
ской ситуации. Согласно легенде, штор-
мовой ветер и резкое понижение темпера-
туры привели к нарушению работы объек-
тов жизнеобеспечения, в тяжелом положе-
нии оказались граждане на дорогах респу-
бликанского и местного значения. В связи 
с этим в регионе были созданы областной 
и городской штабы. 

В левобережной части города проведен 
строевой смотр отряда оперативного реаги-
рования. Руководитель областного департа-

мента по ЧС Руслан Кайракбаев, замести-
тель руководителя аппарата акима области 
Ерлан Бакиров, руководитель департамен-
та Комитета промышленной безопасности 
МЧС по области Жанмурат Балгабаев про-
верили материально-техническое обеспече-
ние, экипировку и боевую готовность лич-
ного состава. К данному строевому осмотру 
привлечено 146 человек личного состава и 
39 единиц техники.

Также были организованы 
тактико-специальные трени-
ровки по отработке действий 

по ликвидации ЧС на объектах жизнеобе-
спечения. Службы отработали ликвида-
цию «аварии» на ГКП «Кызылордатепло-
электроцентр», которая произошла на га-
зотурбинной станции объекта. Была про-
ведена операция по спасению нескольких 
людей, находившихся там. В учениях при-
няли участие сотрудники облдепартамен-
та по ЧС, кызылординского филиала ГУ 
«Центр медицины катастроф», Нацио-
нальной гвардии, департамента полиции, 
представители общественных организа-
ций, аварийно-спасательных служб города, 
волонтеры. 

Кроме того, в средних школах №№ 6 
и 10 были организованы эвакуационные 
пункты, где разместили граждан, вызво-
ленных из снежных заносов на дорогах. 
Всех «пострадавших» обеспечили горячим 
питанием. Всего по области в учениях при-
няли участие 1184 сотрудника личного со-
става, было задействовано 367 единиц  
техники.

Шакира МОЛДАШ

РКШУ

Тяжело  в  учении – легко  на  работе
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